

La correspondencia á
nombre del Director

Para pagos, suscripciones y anun-
: : : cios al Administrador : : :

PATRIA

ÓRGANO DE LA JUVENTUD CONSERVADORA DE GERONA

Redacción y Administración:
Mercaders, núm. 2, principal

Suscripción mensual. . 0'50 Pts.
Telegramas: PATRIA

MAURA

Este nombre, estas cinco letras irradian de sí una luz tan intensa y tan potente, que al oírle pronunciar ó al verle escrito hasta sus mismos enemigos reconocen (aunque por su propia conveniencia no lo digan) que el que lo lleva es superior á ellos por su intelecto, por su probidad y honradez políticas, por su patriotismo, por sus conocimientos jurídicos, en una palabra, que bajo este nombre se encubre una personalidad tan grande y tan eminente, que no hay otra en España que pueda igualársele. Al pronunciar este nombre sin agregar ninguna otra palabra, ya se sabe que se refiere al Excmo. señor D. Antonio Maura, modelo de caballeros y patriotas y al que rendimos pleitesía como único é indiscutible Jefe todos los que formamos gloriosamente en las avanzadas del Partido Conservador, que no otra cosa son las noveles y florecientes Juventudes Conservadoras.

Para mí D. Antonio Maura es algo más que nuestro Jefe, es algo más que el que ha sido varias veces Ministro de la Corona, es algo más que el Jefe de un partido, el más disciplinado y numeroso de España, en cuyas filas forman esa pléyade de patriotas ilustres que se llaman don Eduardo Dato, D. Juan de la Cierva, D. Marcelo de Azcárraga, D. José Sánchez Guerra, D. Augusto González Besada y tantos otros que pudiéramos citar pues en nuestro partido es donde puede decirse que militan los más insignes hombres de España; es D. Antonio Manra algo más que todo eso, es para mí, el símbolo de la regeneración de nuestra maltrecha, dolorida y no por eso menos adorada Patria; es el protec-

tor y amigo del obrero, que tantas y tantas leyes en favor suyo ha dictado, es el emblema de la justicia y es, en fin, el genuíno representante del hombre patriota, del monárquico convencido y del político honrado.

Es también nuestro ilustre Jefe el freno y dique inquebrantable que más se opone á los ideales (si es que ideales son) revolucionarios y anárquicos de los partidos avanzados, y por eso es que los Jefes de estos partidos, constituidos casi en su totalidad por pobres gentes del pueblo miserablemente engañadas, hacen contra su persona las más inicuas y absurdas campañas, empezando por la calumnia y la injuria y acabando por el atentado personal. No es el afán de libertad y de protección al obrero, como ellos dicen, el que guía á esas plumas que pretenden ser el sentir del pueblo español, sino una mal entendida populachería ante la cual no vacilan en sacrificar lo que más importante pueda ser para bien de la Patria y hasta á ella misma, á la que dicen amar tanto. ¡Pobre España, si en manos de esa gente viéieras á parar! Horrorízame solamente el pensar lo que sucedería en ese desdichado caso.

En efecto; ¿se ha procedido acaso nunca con más libertad (dentro de la ley) como se procedió cuando regía D. Antonio Maura los destinos de la Nación? Actualmente gobernando un hombre como Canalejas liberal demócrata y con iguales ó más benévolas circunstancias que en 1909 fueron clausuradas numerosas sociedades obreras, lo que no pasó entonces, y todos sabemos que hace poco buen número de periódicos republicanos suspendieron su publicación cosa que tampoco sucedió en aquella etapa de gobierno conservador. No se crea que quiera esto significar que el actual gobierno ha pro-

cedido mal, sino solamente demostrar que Maura, dentro de la ley, es tanto más liberal que cualquier otro gobernante. ¿De qué se quejan pués?

En cuanto al otro extremo, que toman también como plataforma los enemigos de nuestro Jefe para combatirlo, ó sea el de protección al obrero; ¿hay otro partido que haya dictado tantas leyes beneficiosas para el obrero como el partido conservador? Entre otras que pudiera citar, viénneme á la memoria las de accidentes del trabajo, creación del Instituto de Reformas Sociales, la reguladora del trabajo de mujeres y niños y muchas más que no han sido superadas ni siquiera igualadas por ningún otro partido. ¿Se puede presentar con estos datos á nuestro Jefe como enemigo del pueblo?

¡Ah! si el pueblo conociese en todas sus partes la colosal obra que en su favor ha hecho Maura no escucharía seguramente á esos caudillos que constantemente le engañan y de él se aprovechan para crecer y luego olvidarlo.

Cuando estoy en presencia de este hombre insigne que durante tanto tiempo ha tenido en su mano los destinos de España, y cuando tengo (como he tenido varias veces), el honor de estrechar su mano, siento respeto y admiración, más aún, una especie de temor y veneración supersticiosa hacia este hombre tan singular. En estos casos se acentúa mi pequeñez de tal manera, que puedo compararme á la impresión que debe experimentar un águila. No sé explicar lo que pasa por mí cuando veo delante la figura augusta del gran patriota.

Perdura aún en mi memoria el grandísimo espectáculo que presencié no hace mucho, en que reunidos los individuos de esa Juventud Conserva-

dora con nuestro Jefe en una jira memorable, estuvo hablando largo rato con nosotros con la llaneza y afabilidad propias de los grandes hombres. Paréceme aún escuchar y ecor-daré siempre las palabras que con su habitual elocuencia y oratoria nos dijo, excitándonos á seguir por el camino empezado y asociándonos á su obra de toda la vida, previendo que nosotros hemos de ser los que en su día hemos de constituir con nuevas y sanas energías el tejido de la vida nacional.

No quiero acabar estos mal escritos renglones, sin dirigir al que es objeto de los mismos unas cuantas palabras, pobres é insignificantes como de quien vienen, pero verdaderas y entusiastas:

Insigne Jefe: En los momentos más angustiosos de vuestra vida política, en los momentos en que más arrecian contra vos las campañas de los elementos libertarios, en los momentos más culminantes y graves para el Partido Conservador, acordáos que en toda España hay constituidas esas masas de jóvenes que han nacido á la vida política para defenderos, esas Juventudes Conservadoras que siguen con fé y entusiasmo vuestras doctrinas, por que creen que ellas han de salvar á la Patria, esos núcleos de futuros ciudadanos que ven en vos el símbolo de una nueva España fuerte y poderosa y que están dispuestos á todo, al grito de

¡¡¡Viva D. Antonio Maura!!!

RAFAEL RAMIS

(De la Juventud Conservadora de Palma de Mallorca.)

La vesania regicida

Hace algún tiempo exhortaba Don Eduardo Dato al elemento obrero á asociarse en el terreno ideal del derecho, como táctica eficaz, y á emigrar de la acción libertaria, sustrayéndose por la disciplina moral á todas las posibilidades del contagio anarquista.

Aun hablando *ex abundantia cordis*, el insigne hombre de Estado interpretaba el común sentir de casi toda la muchedumbre proletaria. Así se piensa hoy en Europa. El atentado personal es estéril. Empieza por ser una desviación bárbara del sentimiento de la justicia. ¿Acaso los reyes constitucionales son responsables de la desorganización económica de los pueblos? Si el tiempo ha ido acumulando los intereses en un grupo de hombres, y si luego la legislación ha dado firmeza jurídica á esos intereses, con daño y menos precio de la turbamulta desheredada, ¿qué culpa tienen los reyes? ¿Gobiernan ellos, por ventura? ¿Fiscalizan acaso la acción ministerial?

Dato, que es un pensador hecho á la familiaridad con los problemas de la sociología contemporánea, se abstuvo de formular tales preguntas en aquella conferencia, á la que he aludido en las líneas iniciales de este artículo. Hombre de gobierno, clarividente y piadoso, no quiso internarse en el equívoco en que se confunden la justicia y el palacieguismo, pero su palabra señaló la lucha de clases como un caso de la fatalidad histórica de la que están ausentes los reyes y los jefes de Estado. ¿Qué diría hoy el eminente ex ministro si se le invitase á enjuiciar el acto del anarquista Delba? Suscribiría, probablemente, este corto preámbulo.

Los reyes de la casa de Saboya se han singularizado por su sentido idealista, su abnegación patriótica y sus tendencias democráticas. El rey Víctor Manuel vive en estrecho contacto con su pueblo. En los albores de su realeza este hombre admirable nos dió la medida del temple de su alma. Asesinado su padre, cuando el mundo entero esperaba que se desencadenase la represión gubernamental sobre Italia, cohibiendo la propaganda oral y escrita, Víctor Manuel requirió el concurso de Zanardelli, que representaba la extrema izquierda de la política, y el insigne parlamentario se asistió en aquel apretado trance de dos prohombres socialistas, los cuales no vacilaron en compartir con él la responsabilidad ministerial. Después acá, Víctor Manuel ha ido acentuando sus aficiones democráticas. Ha sido mentor lúcido de sus hombres de gobierno, amante de su pueblo, desprendido en la hora del sacrificio, afable y sencillo dentro de los ritualismos de Corte. ¿Por qué iban, pues, contra su pecho los proyectiles del arma que blandía Delba? Misterios que solamente la patología puede explicarnos. La misma ruda y consciente disciplina con que actúa el

elemento obrero en la política mundial, excluye el caso del anarquista Delba de la táctica normal que viene practicando el proletariado en su lucha con el capital.

No hay más remedio que ver en el frustrado crimen de Roma la resultante morbosa de un espíritu extraviado. No se puede ver en su bárbara conducta un síntoma del resurgimiento anarquista. Hoy hasta la parte levantisca del proletariado ha encontrado asilo en el sindicalismo revolucionario, más eficaz cien veces que el uso de la dinamita, el puñal y el revól-

ver. Mientras no se pruebe que ese hombre es instrumento venal de las represalias turcas, hay derecho á creer que su crimen es la obra brutal y estéril de un loco. La misma indignación de la masa obrera demuestra que esos procedimientos suscitan su reprobación unánime. Ya no solamente en las fábricas y en los talleres, sino hasta en las más humildes chozas campesinas se sabe que los reyes son del todo irresponsables de la injusticia social.

MANUEL BUENO.

Datos para la historia del Sr. Moret

El 11 de Noviembre de 1911

«Señor Sylva Viana.

Muy señor mío y de mi consideración: Me apresuro a contestar a su carta recibida ayer, manifestándole que lo ocurrido este verano en el Ateneo, con motivo de la conferencia del señor Homen Christo, impide a la Junta de Gobierno autorizar ninguna conferencia de carácter político.

Dispénsese usted, pues, si en esta ocasión no puede complacerle quien se ofrece su atento seguro servidor

q. s. m. b.

S. Moret.»

Sylva Viana es periodista monárquico, Magalhaes Lima es republicano y don Segismundo Moret pertenece a una mayoría monárquica y ha sido y aspira a ser Presidente del Consejo de Ministros de don Alfonso XIII.

Sin comentarios.

El 22 de Febrero de 1912

Don Segismundo Moret, presenta haciendo un discurso de elogios al señor Magalhaes Lima, uno de los organizadores de la revolución portuguesa y que viene a España a hacer propaganda de sus teorías... y de sus prácticas.

Musicalerías

Los Conciertos Sinfónicos últimamente celebrados en esta ciudad, han sido un éxito franco y verdadero (salvo la parte económica) para sus organizadores junto con el Mtro. Rafart, pues la mayoría de los concurrentes á los mismos salió altamente satisfecha de la interpretación que les cupo á las diferentes obras que formaban los programas. Claro está que no vamos á comparar nuestra Orquesta con las Sinfónicas de Barcelona y Madrid, ni con la Filarmónica de Berlín, pues nunca 45 profesores reclutados en 15 días pueden presentar un conjunto armónico como 70 por lo menos que cuenta cada una de dichas Orquestas, asociados y disciplinados durante meses y años. Así en estas condiciones nuestra Orquesta bien puede calificarse de notable.

La suite Arlesienne de Bizet obtuvo una buena interpretación, sobre todo el Minuetto que fué pulcramente ejecutado por el profesor de flauta Sr. Perich, acompañado por el profesor Sr. Sobrequés, quién en el piano suplió la parte de arpa. Quizás en la Farandola se exageró algo el tiempo.

En la Quinta de Beethoven (donde según *El Norte* se cortó una frase de efecto arrebatador que esperaban saborear los inteligentes, del final del Scherzo) nos deleitamos en grado infinito saboreando las innumerables bellezas que contiene.

Que riqueza de instrumentación y que variedad de combinaciones sonoras nos ofrece. Desde la primera nota á la última, todo es oro puro, sin ningún empalagoso acorde que hiera el oído menos educado. Nuestro más sincero aplauso al Mtro. Rafart y á sus dirigidos por su cuidada interpretación.

El prelude de Lohengrin si que salió bastante desigual y con no mucha afinación, especialmente en la cuerda.

Tristan y Tanhäuser muy bien interpretadas, sobre todo la primera que fué aplaudidísima.

El Peer Gynt de Grieg salió pasablemente.

Las Impresiones Sinfónicas para instrumentos de arco del Sr. Garreta, revelan en su autor un exquisito temperamento musical y un compositor de grandes vuelos.

Constan de cuatro tiempos el primero de los cuales empieza con un tiempo *quasi agitato* y luego desarrolla con mucho arte un tema de ocho compases de sabor catalán con el cual termina el primer tiempo.

Del segundo tiempo se destaca por su factura exquisita un solo de Violoncello que fué admirablemente ejecutado por el profesor Sr. Marrugat. Del tercer tiem-

PARA : BUENOS : GUANTES :
: : : : : LA : CASA : : : : :
: : F. Maresma : :

po no formamos juicio por lo defectuosa que resultó su ejecución. El último tiempo quizás es el mejor de todos.

Empieza describiendo una fuga y á continuación se oyen reminiscencias de la sardana del mismo autor: La Rosada. Ahora que hablamos de sardanas y de Garreta, séanos permitido un pequeño comentario á la respetable opinión del Sr. Z. cronista del *Heraldo* Gerona, según el cual *los motivos de las sardanas de Garreta le han parecido motivos perfectamente sinfónicos, tal vez mal empleados para la pobreza orquestal de las coblas de sardanas.*

Para nosotros cada sardana de Garreta es un poema, cuyos motivos están muy bien empleados para la pobreza orquestal de las coblas. Preferimos el Somni Gris interpretado por una buena cobla que cuando se ejecutó por la Orquesta del Principal hace algunos años, durante la temporada de Ferias, bajo la dirección del malogrado Mtro. D. Juan Goula Fité. Y es que Garreta poseedor de todos los resortes y secretos de la típica instrumentación de sardanas, obtiene por medio de ella ciertos efectos de rara y vibrante sonoridad que no podría obtener de otro modo.

ARQUET.

Defendiendo al Rey

**Benigno Varela
y los franceses.**

En el número de *La Monarquía* de la presente semana se comenta el incidente ocurrido en París a su Director en el teatro de «La Cigale». Benigno Varela que se hallaba con su esposa en el coliseo no pudo contenerse viendo una revista donde injuriábase al Monarca español. Insultó á voz en grito á los cómicos y espectadores. Y cuando éstos intentaron agredirle Benigno Varela los contuvo con un revólver.

La Monarquía publica las cartas que se cruzaron entre su Director y el Embajador de España en París Don Juan Pérez Caballero. El batallador periódico madrileño anuncia para el próximo número un sensacional artículo de Varela titulado: *Los franceses y yo.*

También publicará *La Monarquía* en su próximo número las cartas que S. R. A. la Infanta D.^a Eulalia de Borbón escribió á Benigno Varela pidiendo á éste haga público el villano proceder de los editores Casell y C.^ª

Movimiento Nacional

Ullá (Gerona).

La activísima propaganda que está realizando el partido conservador en esta provincia va produciendo sus naturales

frutos. Nos es muy grato participar á nuestros lectores que en el pueblo de Ullá se ha constituido una nueva entidad conservadora, bajo la presidencia honoraria de nuestro querido Jefe D. Antonio Maura y del distinguido Jefe provincial Excmo. Sr. Conde de Torroella de Montgrí. En reciente reunión que celebraron valiosos elementos de dicha localidad, se nombró por aclamación la siguiente Junta Directiva: Presidente efectivo: D. Joaquín Valentí Dalmau, Vice-Presidente D. Roberto Colls Bota; Depositario, don Juan Casanovas; Secretario, D. Miguel Busquets; y Vocales D. Esteban Valentí Pla, D. Miguel Bofill Paral y D. José Darné Carreras.

Reciba el nuevo «Círculo Conservador de Ullá» nuestra efusivo y cordial saludo, y sus socios la más entusiasta enhorabuena.

Valencia.

Recientemente ha dado en el Círculo Conservador de Valencia una notable conferencia dirigida al elemento obrero que á aquel Centro acude, el Sr. D. Pascual Lull Pérez, que desarrolló el tema «Terapéutico social».

Hizo el conferenciante un estudio acabado de los problemas sociales y abogó por que el obrero lejos de prestarse á ser instrumento de bajas pasiones políticas se eduque con una instrucción sólida y cristiana.

Defendió en elocuentes párrafos los ideales de Religión y de Patria, é hizo un perfecto bosquejo de la personalidad del Sr. Maura que dedica todos sus afanes y todos sus esfuerzos al mejoramiento de la clase obrera.

El interesante trabajo del Sr. Lull, arrancó entusiastas aplausos de los numerosos obreros que asistían al acto, así como de todos los que escucharon la palabra elocuente y sincera del conferenciante.

También en el Círculo Conservador de Valencia ha dado una conferencia sobre «Normas sociales y políticas del obrero» el digno Secretario de la Juventud Conservadora de aquella capital, D. José Giner y Guillot.

En el desarrollo de tema tan interesante demostró el Sr. Giner gran competencia, estudio y observación.

Reconoció la importancia del obrero en la sociedad actual. Mostróse dudoso del éxito de las revoluciones para la mejora del obrero; estudió la situación de los diversos partidos políticos, é hizo hincapié en la conveniencia que al obrero ha de reportarle el ser conservador.

El orador fué muy aplaudido y felicitado al terminar su brillante conferencia.

Murcia.

Sobre el tema «La libertad se ha hecho conservadora» ha disertado brillantemente en el Círculo Conservador de Murcia D. Vicente Llovera de aquella juventud.

Hace el orador atinadas observaciones sobre el concepto de la libertad tal como debe practicarse en parangón con

el uso que de ella hacen las extremas izquierdas.

Dice que en la clase media es en donde se encuentra la mejor y más acabada noción de la libertad. Por eso esta clase es absolutamente conservadora.

En elocuentes períodos habla de la Patria y de la Monarquía y termina su brillante labor entre aplausos entusiastas y merecidos de la numerosa concurrencia que al acto asistió.

Cartagena.

Convocada por el Diputado á Cortes D. José Maestre se ha celebrado en Cartagena una importantísima reunión de los elementos directores del Partido Conservador en aquella ciudad.

El Sr. Maestre que presidía el acto pronunció un elocuente discurso sobre la situación actual de la política local y sobre la necesidad de que el Partido Conservador emprenda una infatigable labor en pro de la verdad y en beneficio de Cartagena, víctima hoy de las pasiones y apetitos de elementos que sin estar afiliados á partido político determinado tienen como lema de sus campañas el odio á los conservadores y como arma en la contienda el insulto y la calumnia.

Con objeto de que el trabajo que esta labor requiere se reparta y produzca así mayores frutos, el Sr. Maestre, al terminar su sincero y brioso discurso que fué muy aplaudido, propuso á los reunidos el nombramiento de un jefe local que asuma la dirección de la política conservadora en Cartagena. Acordado por unanimidad ese extremo, fué proclamado jefe local el ex Diputado á Cortes D. Angel Moreno. Este pronunció un sentido discurso de gracias por la designación recaída en su persona y haciendo un llamamiento á la animosa Juventud Conservadora para que trabaje por los ideales del partido en aquella ciudad.

En el acto que queda reseñado, reinó verdadero entusiasmo, pudiendo considerarse esta reunión como base de próximas campañas.

En la visita que recientemente ha hecho D. Antonio Maura á Cartagena, le fué presentado á nuestro Jefe por el Presidente, D. Eduardo Espín, una numerosa comisión de aquella Juventud Conservadora. El Sr. Maura tuvo palabras de aliento para los esforzados jóvenes y les animó á que prosigan la brillante labor que con tanto entusiasmo vienen realizando.

La Juventud Conservadora en pleno acudió después á la estación, tributando á nuestro ilustre Jefe, á su salida para esta corte, una ovación estruendosa de despedida.

Gerona al día

Hemos recibido atenta invitación de la Junta Correccional para asistir al conmovedor acto religioso de recibir los reclusos de esta cárcel el Sacramento de la Comunión, en cumplimiento del precepto Pascual, cuyo acto tendrá lugar el próximo Domingo á las ocho de la mañana.

En las mesas petitorias colocadas en varias iglesias de esta ciudad el día de Jueves Santo, se recaudaron 335 pesetas para los heridos de la campaña del Rif. Nuestro parabién á la Junta de Damas por su piadoso afán en aumentar la suscripción nacional á favor de las víctimas de la guerra.

El próximo lunes á las seis de la mañana, saldrá de la Iglesia Catedral Basílica, la procesión que se celebra anualmente para administrar la Sagrada Comunión á los enfermos de la parroquia que no han podido cumplir el precepto pascual.

— 16 —

rias á cualquier ciudadano, porque entonces el hecho de la publicación acaba con la inviolabilidad, y aquel ciudadano así injuriado puede querellarse contra él. Inmunidad, sí; pero detenidos sin apelación y sin ningún recurso los diputados en los tres casos famosos establecidos en Inglaterra, y aquí, en lo que toca á la paz pública, cuando el diputado cometa alguna infracción conexa á un tumulto exterior ó interior.

Las Repúblicas sudamericanas también merecen capítulo aparte; pero el tiempo apremia, y he de ir de prisa.

Señalaré tan solo los tipos á que corresponden los grupos que en esta materia podrían formarse.

En la Argentina, ningún diputado, desde que es elegido hasta que concluye su cargo, puede ser detenido ni procesado; pero la Cámara, por dos tercios de sus votos, puede suspender al diputado y someterlo al juez. Algo parecido sucede en Chile.

En las demás Repúblicas se establece aproximadamente lo mismo que en España, pero con la diferencia de que allí, en la mayor parte de los casos, está determinado que sólo treinta días antes y treinta días después de la reunión de las Cortes es cuando vive y subsiste la inmunidad.

Suecia también merece mención especial, porque allí hay, sí, la inmunidad durante las sesiones y viajes;

Víctima de cruel enfermedad ha fallecido el bizarro comandante del Regimiento de Asia, don Cesáreo Huecas.

A su distinguida familia testimoniamos nuestro más sincero pésame.

**

Según datos de la Dirección general del Instituto geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de febrero fué el siguiente:

Nacimientos: Vivos, 737; Varones, 359; Hembras, 378; Legítimos, 728; Ilegítimos, 8; Expósitos, 1.—Muertos, 20; varones, 9; hembras, 11; Legítimos, 19; Ilegítimos, 1. Natalidad por 1000 habitantes, 2'31. Matrimonios 197, Nupcialidad por 1000 habitantes, 0'62. Mortalidad por 1000 habitantes 2'04.

Defunciones: Varones, 323; hembras, 330; menores de cinco años, 539; en hospitales y casas de salud, 32; En otros establecimientos benéficos, 9; Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 4; Sarampión, 23, difteria y crup, 4; gripe, 25, enfermedades epidémicas, 1; tuberculosis de los pulmones, 42; tuberculosis de las meninges, 3; otras tuberculosis, 2; cáncer y otros tumores malignos, 17; meningitis simple, 19; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 92; enfermedades orgánicas del corazón, 89, bronquitis aguda, 25, bronquitis crónica, 18; neumonía, 47; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 66; afecciones del estómago (menos cáncer), 1; diarrea y enteritis (menores de dos años), 10; hernias, obstrucciones intestinales, 5; cirrosis del hígado, 6; nefritis aguda y mal de Bright, 14; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales), 1; otros accidentes puerperales, 3; debilidad congénita y vicios de conformación, 16; senilidad, 17; muertes violentas (excepto el suicidio), 11; suicidios, 2; otras enfermedades, 79; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 11. Total de defunciones, 653.

IMP. DALMÁU CARLES & COMP.—GERONA

— 13 —

volución misma, el abuso por parte del Parlamento en los primeros años, y con ello el establecimiento de que ningún lord ni ningún miembro de los Comunes pudiera ser, no ya perseguido criminalmente, sino objeto de proceso civil, ni requerido á pagar sus deudas, y el privilegio que el Parlamento se arroga, de castigar á los que ofendan á sus miembros, aun por actos ajenos á la vida parlamentaria.

En el reinado de Jorge III el abuso se reduce, y ya se viene á la inmunidad personal, que consiste en no poder ser detenido un miembro de los Comunes sin permiso de la Cámara.

En Francia, para decirlo con el tópico estereotipado, en la republicana Francia, aquellos *reaccionarios* del año 1793 hicieron una Constitución, en cuyo art. 31 se dice textualmente: «Los delitos de los mandatarios del pueblo no deben quedar sin castigo; nadie tiene derecho á considerarse de mejor condición que los demás ciudadanos.» Mirad por dónde vamos nosotros á emparentar espiritualmente, á través del tiempo y de la distancia, nosotros, los *reaccionarios* de hoy, con aquellos *reaccionarios* de 1793. Afortunadamente, ahí concluye la afinidad con ellos y sus descendientes. (*Muy bien.*)

Más tarde, para no hablar de otras cosas que ante la magnitud del tema podrían parecer minucias, se establece en Francia la ley constitucional de 1875, y en

Viuda de A. Mateu

Banca — Cambio — Bolsa

GERONA

Aceites
minerales

y grasas para la Industria

Manuel J. Ibañez

GERONA

Fortunato Balari

CARBONES

Minerales, Vegetales y de Cok

Calle Fontanillas, 17. — GERONA

WERTHEIM

MÁQUINAS PARA COSER

PROVEEDOR DE LA REAL CASA — GRANDES PREMIOS DE HONOR

REPRESENTANTE:

R. Rutllan Marqués

COMISIONES Y REPRESENTACIONES DE TODAS CLASES

Rambla de la Libertad, 7. — GERONA



TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES

DES DEL CUERO CABELLUDO POR :

La loción capilar

antiséptica

del Doctor Stakanowichz

REPRESENTANTE EN GERONA:

F. Massot

CENTRO COMERCIAL - ADMINISTRATIVO

— DE —

José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO

Ciudadanos, 3 y Herrerías Viejas 4. — GERONA

: : : Compra, venta de valores en comisiones y plazos : : : :

Nord-Deutsche

Compañía de seguros de Hamburgo

Fundada en 1857

DEPARTAMENTO DE INCENDIOS

Capital suscrito: 15.000.000. Reservas: 12.485.224. Desembolsado: 3.750.000.

Esta compañía asegura en las mas favorables condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión.

Representante en el partido de Gerona: *Francisco Reigt Martí*, Procurador de los Tribunales.

Plaza de la Constitución, 11-1.º

Gerona

Consultorio jurídico administrativo

Despacho de asuntos en las oficinas del Estado Provincia y Municipio.

Compra, venta y administración de fincas y préstamos hipotecarios.

Plaza de la Independencia, 17, pral. Gerona

F. Massot

Platería, 18 — GERONA

Temporada de invierno Visitar esta casa para novedades

: : : de todas clases, en pieles y adornos para señora : : :

— 14 —

ella la inviolabilidad; «pero la inviolabilidad—según la interpretación constante—*comienza y acaba con la sesión*». Ésa es la doctrina; hablaremos luego de la práctica.

Estados Unidos. Según la Constitución federal, no puede ser detenido ningún miembro del Parlamento, ni durante las sesiones, ni al ir, ni al regresar de su viaje para concurrir á ellas, salvo en los tres casos consabidos, de traición, felonía y turbar la paz pública (claro es que al pasar de Inglaterra á los Estados Unidos ese tercer caso de excepción, había de modificarse el texto, diciendo, en vez de perturbar la paz del Rey, perturbar la paz pública); bien entendido qua traición en Inglaterra no es lo que en España se entiende, porque allí el delito de traición consiste en turbar la paz pública con *violencia*, y allí el turbarla *sin violencia* suprime también la inmunidad.

Holanda y Suiza merecen capítulo aparte. En Holanda, según el art. 97 de la Constitución, no hay más que inviolabilidad: absolutamente nada de inmunidad; respeto al ejercicio del cargo, imposibilidad de persecución, por las opiniones y votos emitidos en el recinto del Parlamento y por escritos dirigidos á la Cámara.

En Suiza, la Constitución federal de Mayo del 74, lo mismo en la mayor parte de los cantones, no establece ni inviolabilidad ni inmunidad; antes bien, en la

cuarta disposición general se establece que todos los ciudadanos suizos, cualesquiera que sean sus preeminencias, son iguales ante la ley. ¡Holanda y Suiza! ¡Suiza, que se nos presenta tan á menudo por nuestros republicanos como modelo de libertades y bienandanzas, sin inmunidad! ¿Cómo podrían algunos vivir allí? Por eso no se van; pues ya advertís, y sobre todo ya advierten ellos, que para el libre y tranquilo ejercicio de ciertas libertades de acción y de dicción se está mejor en el Suizo que en la Suiza. (*Aplausos*.)

¡Y Holanda! ¡Otro país reaccionario, otro país abominable! ¡Si yo no sé cómo á estas horas, contemplando lo que en Holanda y Suiza sucede, el famoso Nathan, aquel síndaco de Roma que tan rabiosamente injurió y calumnió á España en 1909, no ha llamado la atención de la Europa *consciente* sobre la tiranía en que viven, y el yugo ominoso á que están sometidos los holandeses y los suizos; porque en Holanda, ya lo oís, no hay más que inviolabilidad, y en Suiza ni inviolabilidad, ni inmunidad... ni diputados como algunos que aquí se estilan! (*Aplausos*.)

El Japón, constituido no ha mucho como país parlamentario, adoptó el modelo inglés: inviolabilidad y también inmunidad; pero ¿cómo? Inviolabilidad, sí; pero inviolabilidad tomando una práctica, de que luego os hablaré, de la realidad de la vida parlamentaria ingle-

— 15 —

PATRIA

Periódico Político

ÓRGANO DE LA JUVENTUD CONSERVADORA

Redacción y Administración:

MERCADERS, 2 PRAL

Director: D. *Luis Catalá Huguet*.

Redactor: jefe D. *José Grahit Grau*.

Administrador: D. *Francisco Reigt Martí*

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

0'50 pesetas mensuales.

Anuncios pe precios convencionales

Imprenta, Librería y

Libros rayados

Dalmáu Carles & C.ª

Plaza del Oli 1, y Cort-Real

— GERONA —